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Rapports d'activite des sections

SECTION DE BALE

Dans le cadre du cercle d'etudes, il a ete organise cette saison
trois conferences. C'est ainsi que notre activite a debute le 25 aoüt 1977

par la causerie d'un ami de notre section, M. Emmanuel de Bros, sur
le sujet: «Kenya, alpinisme et safari». C'est avec brio et humour que
M. de Bros a relate les impressions de son voyage africain, avec l'appui
de tres belles diapositives. Le 15 septembre 1977, nous avons fait
appel ä un bon Jurassien, bien connu, M. Gilbert Lovis, qui nous a

parle des vieilles fermes jurassiennes. Sa presentation de diapositives
et de son film sur le Musee rural jurassien des Genevez a enchante
l'auditoire, ravi d'entendre un Jurassien parier aussi amoureusement
de sa terre natale. M. Le Roy, de Tramelan, qui preside l'association
de ce musee, etait present. Le 3 decembre 1977, la soiree annuelle a

reuni pres de cent participants au chateau de Bottmingen, dans la

grande salle des chevaliers. M. le consul general de France etant
retenu ä Paris, c'est M. Henri Compas qui a tenu ä nous exprimer
le salut cordial des Frangais de Bale. Nous avons accueilli avec joie
notre fidele president central, M. Michel Boillat, accompagne de
madame. Au cours de la soiree, il nous a adresse des paroles d'amitie
dans une allocution eloquente d'une haute tenue litteraire. Par des
chansons et des poemes, un petit groupe, trois dames et deux messieurs,
s'etait devoue pour animer la soiree qui a ete empreinte de gaite et
de chaleureuse ambiance bien jurassienne. Le 19 janvier 1978, nous
avons assiste ä une conference preparee avec beaucoup de soin par
Mme Liliane Dumuid: «L'art architectural roman», avec presentation
de nombreuses diapositives.

Le traditionnel cours d'histoire a ete donne dans un auditoire de

l'Universite, les 27 fevrier, 13 et 20 mars 1978, avec trois sujets
differents de l'histoire du Jura, traites par de jeunes historiens jurassiens :
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M. Francois Noirjean, archiviste ä Porrentruy. Theme: «Relations
de l'Eveche de Bale avec ses voisins sous l'Ancien Regime;

M. Michel Steiner, assistant a l'lnstitut d'histoire de Lausanne.
Theme: «L'industrie du fer dans l'ancien Eveche de Bale»;

M. Benoit Girard, historien. Theme: «Une tentative de regier les

rapports entre le Jura et le canton de Berne».

Ce cours n'a pas eu le succes auquel nous sommes habitues. Les
trois historiens n'ont pas encore l'etoffe de Conferenciers chevronnes
et cela est bien comprehensible. II faut constater toutefois que les

travaux presentes refletent un souci de serieux, un interet historique
indiscutable et un niveau universitaire que nous avons plaisir ä relever.
Nous sommes ainsi tres heureux d'avoir pu donner l'occasion ä de

jeunes Jurassiens de venir s'exprimer pubüquement ici ä Bäle.
Au mois d'avril 1978, nous avons eu l'honneur et le plaisir

d'organiser l'Assemblee generale de l'Emulation, qui s'est tenue le 29,
dans la salle Louis XVI du Stadthaus, siege de la bourgeoisie de
Bäle. L'aperitif et le dejeuner ont ete servis dans les salons de l'Hotel
Merian. Au cours du repas, une clique de fifres et tambours, sous la
direction d'un majestueux tambour-major, a donne un vigoureux
intermede, ce qui a declenche un tonnerre d'applaudissements. Vu
l'heure avancee, la visite du Musee des Beaux-Arts n'a pas pu avoir
lieu comme prevu.

Le 15 juin 1978, unetrentaine d'Emulateurs ontassisteä l'assemblee
generale de notre section, au restaurant Exil, avec l'ordre du jour prevu

aux Statuts. Tous les rapports d'activite ont ete acceptes, et le comite
a ete reelu sans modification. En fin de seance, M. Francois Cardinaux
nous a presente deux films documentaires: La Hollande et Le Mekong.

Le 26 juin 1978, nos membres se donnaient rendez-vous ä Saint-
Louis pour l'excursion traditionnelle en Alsace, soit, cette annee, ä

Kaysersberg, petite ville moyenägeuse oü l'historien de l'endroit,
M. Ittel, nous attendait et nous a fait visiter la cite. M. Ittel est un
homme d'esprit qui, par sa bonne humeur et sa gentillesse, a ete un
cicerone tres attachant. II s'est fait une joie de nous rappeler, entre
autres, avoir ete en relations avec le comite central de l'Emulation
ä Porrentruy, du temps de M. Amweg. Apres un bon repas et une
visite chez un vigneron proprietaire, le retour s'est effectue gaiment.

Les dames du Club Annabelle, toujours genereuses et actives,
ont envoye pour les fetes de fin d'annee plusieurs colis ä des
institutions de bienfaisance ä Saint-Ursanne, Delemont, Grandval et Saigne-
legier, ainsi qu'ä une famille qui a tout perdu ä la suite d'un incendie.
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Les Rencontres d'information civique ont poursuivi leur activite.
C'est par une journee passee au Conseil de l'Europe ä Strasbourg
qu'elles terminaient l'annee 1977. Ce groupement feminin a fete, en
1978, ses dix ans d'existence par une conference de presse et s'est
affirme une fois de plus ä la Journee de la femme organisee dans le
cadre de la Foire d'echantillons, journee ä caractere international, ou
etaient representes la plupart des pays du monde occidental. Et, enfin,
Me Paul Moritz, depute ä l'Assemblee Constituante jurassienne, a
donne une conference tres applaudie sur le theme: «Jura, vingt-
troisieme canton suisse?»

Je remercie les membres du comite et les personnes qui ont prete
occasionnellement leur concours pour leur aimable collaboration. Elle
a permis d'assurer la bonne marche de la section et de maintenir
les liens d'amitie unissant tous les Emulateurs jurassiens.

Le president: Hugues Dietlin

SECTION DE BERNE

Au cours de l'exercice ecoule, la section de Berne n'a organise
qu'une seule manifestation: l'assemblee generale. Celle-ci s'est tenue
le 21 fevrier 1978. Elle a ete rehaussee par la presence de notre
president central. A cette occasion, M. Michel Boillat a expose brie-
vement, mais de fagon fort claire, les vues des organes directeurs
concernant l'avenir de notre societe dans le nouveau contexte juras-
sien. S'il n'a pas cache les difficultes qui nous attendent, le president
central a toutefois souligne la volonte de maintenir l'activite de notre
societe sur l'ensemble des districts jurassiens. L'expose de M. Boillat
a ete vivement applaudi par une assemblee malheureuseemnt trop
clairsemee, ä notre goüt. La soiree s'est terminee par un repas pris
dans une ambience amicale.

Malgre cette activite reduite, le comite s'est reuni ä cinq reprises

pour liquider les affaires courantes et prendre connaissance des

problemes qui ont occupe le conseil tout au long de l'annee.
Pour maintenir les bonnes relations que nous entretenons avec

les autres societes romandes de Berne, et dans la mesure des dispo-
nibilites, les membres du comite ont egalement assiste ä diverses
manifestations organisees par ces societes, alors qu'il a fallu decliner
d'autres invitations.

Ainsi, bien que passablement limitee, l'activite de notre section
se poursuit. La pr^sidente: Arlette Bernel
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SECTION DE BIENNE

L'activite de notre section faiblit. Les manifestations se font plus
rares; l'enthousiasme des Emulateurs s'emousse. Le comite s'interroge
et cherche des voies nouvelles d'animation.

L'automne dernier, ce fut la visite du Musee J.-J. Rousseau, a

Motiers, oil nous sommes regus par le professeur Frangois Matthey
et le president Favarger. Ces amoureux de Jean-Jacques ont su, par
leurs recits et leurs commentaires, rendre le personnage extremement
attachant. C'est au chateau restaure, trop modernise ä notre goüt,
plante sur un eperon d'ou la vue s'etend sur tout le Val-de-Travers,
que s'est terminee notre excursion en terre neuchäteloise.

Par deux fois, nous avons donne suite ä l'invitation des Jurassiens
de l'exterieur. Les militants francs-montagnards presentaient leur
film: Un Pays pour les Autres. Face a revolution rapide du tourisme
dans cette region, l'opposition se manifeste, malheureusement sans

suggerer de solutions realistes. Puis M. Marcel Rerat, historien en
notre ville, evoquait, par des faits tres precis, certaines difficultes du
Jura lors de la premiere guerre mondiale.

Lors de l'exposition en souvenir du peintre Lermite, dans la
vieille ville, nous avons eu le privilege d'entendre une remarquable
evocation de M. Pierre Siegenthaler.

Notre assemblee generale a connu une faveur particuliere; nous
comptions quarante Emulateurs dans la salle de l'Hotel de la Poste.
Les problemes de notre societe ont ete exposes. Nous esperons
vivement que l'Emulation jurassienne pourra maintenir et peut-etre
developper son activite au cours des prochaines annees.

En ce debut d'ete, pensant que nos membres etaient des emules
des Thurmann et Koby, nous invitions nos Emulateurs ä l'exposition
consacree ä la geologie de la region de Bienne. Participation
malheureusement trop reduite, car les Conferenciers, MM. Antenen et
Bühler, passionnes par cette science, nous ont fait des exposes fort
instructifs pour les non-inities que nous sommes.

Souhaitons que l'annee qui vient laisse plus de disponibilite ä

nos Emulateurs, afin que nous puissions nous retrouver souvent et
nombreux pour defendre et developper la culture de notre pays.
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SECTION DE LA CHAUX-DE-FONDS

Nos activities de la periode 1977-1978 ont commence par une
excursion pedestre nous conduisant de La Chaux-de-Fonds aux Bois,
nous permettant ainsi de decouvrir quelques sites habituellement
delaisses.

Le 26 novembre, nous nous retrouvions pour notre assemblee
generale. Apres une partie administrative marquee par quelques chan-

gements au sein du comite, nous eümes le privilege d'entendre
M. Frangois Noirjean nous parier de «Porrentruy et l'Eveche au
XVIIIe siecle». La vie du peuple, la vie a la cour, les rejouissances,
les tres belles construcdons de l'epoque furent autant de sujets pour
lesquels M. Noirjean sut nous passionner.

M. Raymond Droz, cenologue distingue, nous conviait ä une
degustation de quelques vins de France le 27 janvier, dans les caves
de son entreprise. Specialiste de tres grande classe, amoureux et poete
du vin ä ses heures, M. Droz nous fit passer des moments delectables,
autant pour le palais que pour l'oreille. Chacun eut ainsi l'occasion
de se familiariser avec les productions les plus caracteristiques des

regions viticoles frangaises, mises en valeur par les commentaires de

notre guide.
C'est au Musee d'histoire et Medaillier de notre ville que nous

nous renconträmes le 7 avril, sous la conduite de son conservateur,
M. Teil Jacot. De tres nombreuses pieces y rappellent notre histoire:
des gravures, des pieces de monnaie, les derniers restes de la chaire
de l'abbatiale de Bellelay, rescapes de l'incendie du Grand-Temple
de La Chaux-de-Fonds en 1919. En bonne place figure le portrait
d'un Emulateur et compatriote eminent: M. Albert Michaud, dont
les remarquables collections numismatiques constituent une partie
des immenses tresors du musee, alors que le Musee de Porrentruy a

retrouve recemment sa collection de gravures, par l'intermediaire de
Gustave Amweg.

Le 27 mai, nous nous retrouvions dans un lieu celebre par le
conteur Andersen et de nombreux autres ecrivains, graveurs, etc.
II s'agit d'une immense faille dans la röche, utilisee par nos ancetres

pour l'installation de trois roues ä aubes superposees, connue sous le

nom de Moulins souterrains du Col-des-Roches. Une equipe de

Loclois, dont notre guide M. Marcel Garin, tente de redonner ä ce
site un aspect attractif, en remettant en valeur les restes des installations

datant des XVIIe et XVIIIe siecles, en retrouvant ici et lä
d'anciennes installations de moulins hydrauliques. Une galerie et des
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escaliers creuses dans la roche permettent au visiteur d'atteindre les

niveaux inferieurs, plusieurs dizaines de metres en dessous de la
surface du sol.

La journee se poursuivait par une promenade le long du Doubs,
balade nous conduisant jusqu'ä Montbenoit, pour la visite de son
abbaye restauree recemment. Ses plus anciens Elements datent du
XIIe siecle. Cette abbaye presente une caracteristique originale en
commun avec la petite eglise de Soubey: ses toits sont couverts de

plaques de calcaire. C'est par un sympathique repas pris au village
que se terminait cette riche journee.

Le president: Marcel Jacquat

SECTION DE DELEMONT

La section du district de Delemont s'etait donne un nouveau
president en la personne de M. Jacques-Andre Tschoumy, directeur
de l'Ecole normale de notre ville. Le comite, renforce par l'arrivee
de plusieurs nouveaux membres, nourrissait des projets qui ne
demandaient qu'ä etre mis ä execution. Mais M. Tschoumy, entre-
temps, fut appele ä d'importantes fonctions, avec domicile ä Neu-
chätel, de sorte que la presidence devint vacante ä peine avait-elle
ete repourvue. Le vice-president, accapare par les travaux de
l'Assemblee Constituante, cette periode transitoire ne s'est pas carac-
terisee par une activite suivie. Les circonstances ne le permettaient pas.
Toutefois, ä l'occasion de son assemblee generale du 1er juin 1978,
la section a elu un president en la personne de M. Andre Crevoisier,
instituteur ä Boecourt. Au cours de cette meme seance, M. Roland
Beguelin, vice-president, rappela l'experience de television locale,
patronnee par la section de Delemont, qui necessita un effort
considerable et dont les resultats ont ete exposes dans une brochure
intitulee: Television locale de Delemont 1976 — Une experience de television
locale au service d'une constitution cantonale. Cet opuscule a paru en mai
1977.

Le 19 mars de la meme annee, la section organisa une soiree

populaire ä l'occasion du scrutin sur la Constitution jurassienne. Puis
le 12 mai, au college du Gros-Seuc, eut lieu une conference sur la
revision du droit de famille en Suisse, par le professeur Jean-Frangois
Perrin, de la Faculte de droit de l'Universite de Geneve. Le comite
a tenu plusieurs seances consacrees principalement ä l'activite des

organes centraux de l'Emulation et au choix d'un nouveau president.
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La section locale a enregistre plusieurs adhesions, mais aussi
quelques deces, dont celui de Mme Marie-Louise Beguelin, epouse de
M. Roland Beguelin, disparue apres une longue et cruelle maladie

supportee avec beaucoup de courage. La defunte fut de tout temps
une Emulatrice attachee aux choses de l'esprit, a la lecture, aux valeurs
essentielles. Ayant choisi, par goüt, une vie de famille plutot discrete,
alors que son mari, dont elle etait souvent la conseillere, se consacrait
ä la liberation du Jura, nul ne la vit se meler activement a la vie
publique. «Un suffit», disait-elle parfois en souriant. D'une belle
intelligence, aimant la conversation dans la chaleur de relations
humaines privilegiees, toute de subjectivite et de simplicite, elle
exer^ait, dans le cercle de ses connaissances, un rayonnement certain.
Nee a Saint-Imier, eile habita durant quelques annees a Tramelan,
avant de s'etablir, avec son epoux, ä Delemont, en 1952. Au temps
des «bals au Chateau», agrementes de productions litteraires, elle
s'etait devouee en compagnie d'autres dames de la section locale.
L'Emulation, avec ses Actes et ses activites culturelles, etait pour elle
une societe de predilection, et c'est avec beaucoup d'emotion que
nous avons pris part au deuil qui a frappe la famille de notre vice-
president.

Le president: Andre Crevoisier

SECTION D'ERGUEL

Au terme de cette premiere annee, il nous parait premature
d'etablir le bulletin de sante de l'Emulation en Erguel.

Le principal souci du comite a ete de determiner quelles activites
repondraient aux aspirations de chacun. Un programme varie a ainsi
ete elabore, et c'est avec plaisir que nous avons constate que le succes
de nos manifestations allait croissant.

En 1977, deux rencontres ont ete organisees:

— ä Corgemont, notre membre et ami Raymond Bruckert nous a

parle de l'ere de l'energie. Sujet tres actuel, presente avec l'elo-
quence passionnee et parfois un brin caustique que nous lui
connaissons;

— a Lucelle, chez Ackermann, lors du «revira» de la Saint-Martin,
rendez-vous amical et gastronomique: une recreation dans des

parfums de grillade campagnarde.
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Le programme s'est poursuivi en 1978 par la visite, a Moutier,
du Musee jurassien des Beaux-Arts. Max Robert, tres attendu (il nous
avait oublies!), nous a charmes par son commentaire subtilement
pimente et emaille d'anecdotes savoureuses dont il a l'exclusivite.
En fevrier, assemblee generale: encourageante participation. Apres
la partie administrative, M. Francis Benoit nous a presente une
remarquable collection de diapositives sur la faune de Chasseral.
Son expose passionnant s'est d'ailleurs poursuivi fort tard dans la
soiree.

Mai vit se concretiser un desir: celui d'echanger, avec nos voisins
de La Neuveville et de Tramelan, nos idees et nos projets. Ce fut
alors la visite de La Neuveville, organisee par la section locale;
occasion pour chacun de resserrer les liens et de faire de nouvelles
connaissances. Nous avons beaucoup apprecie le commentaire de
M. Roger Gossin, historien scrupuleux, amoureux de sa ville. Une
visite de cave, oü nous avons deguste les crus de l'endroit, preceda
un souper poisson au Restaurant de la Gare. Ainsi, l'Emulation revit
en Erguel.

Et je fais confiance ä ses membres: ils lui fagonneront un noble
destin.

Le president: Pierre Charotton

SECTION DES FRANCHES-MONTAGNES

Pour repondre au vceu exprime a la derniere assemblee generale
de mieux connaitre notre Jura, notre section a prevu de visiter
La Neuveville.

Le samedi 15 octobre, une trentaine d'Emulateurs sont descendus
dans les brumes des rives du lac de Bienne, abandonnant l'espace
d'une journee leur plateau ensoleille. La chaleur de l'accueil et la
decouverte des tresors de La Neuveville ont rapidement efface ce

petit inconvenient meteorologique.
Apres avoir deguste de delicieuses specialties du lac, les

participants ont ete salues par les representants de la section locale de
l'Emulation. Puis, sous la conduite de M. Roger Gossin, professeur,
les visiteurs francs-montagnards sont partis ä la decouverte des
richesses de la vieille ville, de la Blanche Eglise et du Musee historique.
En parfait cicerone, M. Gossin a su faire apprecier la beaute de sa
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ville et la valeur des nombreux et precieux temoins du passe qu'elle
recele.

Comme il se doit en un tel lieu, la journee s'est terminee dans

une cave par la degustation d'un excellent cru accompagne d'une
delicieuse seche au lard.

C'est dans la remarquable cave de l'Hotel du Soleil, au Noirmont,
que notre secdon a tenu sa soiree annuelle, le 4 mars.

Au cours de l'assemblee generale, le comite a propose d'inven-
torier et sauvegarder les bornes historiques des Franches-Montagnes,
devenues l'objet de convoitises d'amateurs d'antiquites peu scru-
puleux. Une commission sera creee pour etudier ce probleme. Puis
M. Martin Nicoulin, historien jurassien, a presente une brillante
conference intitulee: «Guerre et paix au regiment d'Eptingue; des

Jurassiens au service de la France.» II a captive son auditoire en
l'entrainant dans les campagnes de ce regiment jurassien qui s'est
distingue a maintes reprises par sa bravoure.

Apres un excellent repas, c'est Gerard Kummer, avec son talent
habituel, qui a anime la soiree.

Le president: Joseph Boillat

SECTION DE FRIBOURG

Le Ier decembre 1977 a eu lieu notre derniere assemblee generale
qui ouvrait, par la meme occasion, la saison 1977-1978. Outre le

rapport d'activite qui fut adopte, l'assemblee a enregistre deux
demissions au sein du comite: Mme Jeanine Nicoulin et M. Augustin
Stocker ont mis fin ä leur mandat. lis furent remercies pour leur
excellent travail et remplaces par Mlle Marie-Antoinette Stolz, secretaire,

et M. Bernard Miserez, qui s'occupera de la tresorerie. Imme-
diatement apres l'assemblee, un large public forme autant de Fri-
bourgeois que de Jurassiens — soixante-dix personnes environ —
assista ä la conference-debat animee par Me Jacques Saucy, depute
ä l'Assemblee Constituante jurassienne, et consacree aux questions
soulevees par la mise en place du nouvel Etat. Apres avoir rappele,
au cours d'un expose de qualite, les differentes etapes qui ont ponctue
la procedure de separation depuis l'arrete du Ier mars 1970, Me Saucy
a degage les traits essentiels de la Constitution en s'attachant ä ce

qu'elle a de plus particulierement original et ä 1'esprit qui en emane.
C'est en soulignant la valeur didactique de cette derniere qu'il a
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aborde le chapitre des droits fondamentaux et des täches futures. La
discussion qui suivit fut largement utilisee, demontrant si besoin etait
la necessite d'une telle conference d'information.

C'est ä la fin du mois de fevrier 1978 que M. Bernard Prongue,
charge de cours aux Universites de Fribourg et de Berne, entretint
notre section d'un theme egalement passionnant: «Le canton du
Jura vu a travers les travaux de l'Assemblee Constituante». En Historien,

mais aussi en analyste pertinent de l'actualite jurassienne,
l'orateur s'est attache ä resituer les lignes de force des deliberations
de la Constituante pour montrer «quel Jura» s'en est finalement
degage.

Enfin, la section fribourgeoise de l'Emulation ne voulut pas
manquer l'occasion de visiter la deuxieme Triennale internationale
de la Photographie qui se deroula ä Fribourg du 17 juin au
22 octobre. C'est ce qu'elle fit avec succes le 25 juin 1978. Patronnee

par le Conseil d'Etat et la ville de Fribourg, l'exposition concourut
ä faire de la Photographie, ce moyen original de creation, une expression

particulierement vivante et coutumiere, partagee par le plus
grand nombre. Un souper dans la campagne fribourgeoise mit un
terme a cette journee, souper qui reunit pas moins de trente personnes
et au cours duquel on put se rendre compte, une nouvelle fois, que
l'Emulation de Fribourg reste un cadre privilegie de rencontres et
de reflexion des Jurassiens etablis dans ce canton.

Le president: Jean-Francois Roth

SECTION DE GENfrVE

Une section de la Societe jurassienne d'Emulation a Geneve, pour
quoi faire? Pourquoi, dans cette ville oü l'abondance et la qualite
des manifestations culturelles comblent les curiosites les plus vives,
pourquoi done vouloir assurer l'existence d'une societe dont le but
est precisement de stimuler les activites culturelles et artistiques?
N'est-ce pas ajouter un grain de sei ä un mets dejä trop releve et
contribuer ainsi ä lasser les convives? Nous ne le croyons pas. Car
si la modeste voix d'une section «exilee» de la Societe jurassienne
d'Emulation ne peut pretendre imposer son chant dans le concert
qui l'entoure, elle possede neanmoins un registre irremplagable pour
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se faire entendre: eile parle du Jura ä tous ceux pour qui notre pays
d'enfance ou d'origine reste la patrie du coeur. Et pour parier du
Jura, entre nous, il n'est nul besoin de paraphrases, d'evocations
historiques, d'exposes savants ou de raisonnements politiques: nous
sommes avant tout sensibles ä des valeurs tr£s simples, mais
essentielles, et il suffit d'une expression, d'un mot patois, d'une intonation,
d'un accent pour eveiller en nous les images d'un pays qui nous
habite et auquel nous relient les racines de notre sensibilite. Gardez-
vous de sourire si je crois que la forme des nuages, l'odeur de la
terre apres la pluie, le croassement du corbeau, la couleur des bles

ou la ligne des sapins ont au Jura des caracteres qui leur sont propres!
Gardez-vous de croire que je manque de serieux si je parle de sensations

ou d'evenements qui paraissent futiles et quotidiens: plus
sürement que les arguments les mieux etayes, ils definissent notre
mode de pensee, notre mode d'etre, en un mot notre culture. Si les

Jurassiens etaient insensibles a cette fa$on d'etre qui leur est parti-
culiere, pourquoi eprouveraient-ils tant de plaisir ä frequenter les

rencontres amicales que nous suscitons et qui obtiennent toujours
un succes de participation plus encourageant que nos manifestations
dites culturelles. Mais alors, faut-il regretter que la fete l'emporte
sur la reflexion? Un peu, tout de meme, dans la mesure ou nous
souhaiterions que tous ceux qui aiment ä se distraire avec nous
prennent aussi plaisir ä entourer les invites que nous recevons pour
une conference ou ä nous suivre lors d'une visite commentee.

Respectant done la vox popult, nous avons organise cette annee
six manifestations dont trois furent recreatives (la Saint-Martin, le bal,
le pique-nique) et deux moins legeres: une conference-debat du
peintre Gerard Bregnard et une visite du Musee de l'horlogerie. Se

voulant le reflet de l'activite de l'annee, l'assemblee generale fut ä la
fois serieuse et distrayante, puisqu'un tournoi de cartes succeda aux
necessites administratives.

En novembre done, et pour ouvrir notre saison, la Saint-Martin
a reuni quelque deux cent cinquante Jurassiens ä l'ecole communale
du Lignon. Cette soiree marquait le vingt-cinquieme anniversaire
de la section genevoise du Rassemblement jurassien qui en assurait

l'organisation. Nous ne pensons pas outrepasser nos droits ou blesser
des sensibilites politiques en rendant hommage ä l'activite et au
devouement que la section de Geneve du Rassemblement a consacres
au pays jurassien. Pourquoi nier d'ailleurs que, sur des plans differents,
avec des moyens differents, nos deux groupements s'emploient a un
meme but: la sauvegarde de la culture et de la personnalite juras-
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siennes. Et si l'action politique a su donner au Jura une structure
politique, un corps, il appartient a PEmulation de nourrir cette
structure, de lui conserver son esprit.

En decembre, notre section recevait Gerard Bregnard, peintre,
avec qui le dialogue fut d'un interet rare. Rare non seulement parce
que Gerard Bregnard est l'un des artistes jurassiens les plus impor-
tants, mais surtout parce qu'il est rare qu'un peintre sache analyser
les regies de son langage et accepte de se confier ä un auditoire elargi.
Le debat qui suivit l'expose initial de Gerard Bregnard n'exclut ni
les passions, ni la fougue, ni les arguments contradictoires. Cependant,
et c'etait notre souhait, il ne laissa personne indifferent. Nous croyons
que de telles rencontres peuvent contribuer ä dissiper l'indifference
ou l'incomprehension avec lesquelles sont trop souvent accueillies
les recherches artistiques contemporaines.

En fevrier, l'hotel La Residence nous reserva un cadre agreable
et accueillant pour notre bal. Une soixantaine d'Emulateurs y trou-
verent un climat particulierement chaleureux et propice ä nouer ou
ä raffermir des liens d'amitie.

Lorsque, en avril, nous nous presentämes au Musee de l'horlo-
gerie pour en admirer les collections, une surprise nous attendait:
les pieces les plus importantes du musee s'etaient envolees pour Tokyo
ou elles devoilaient aux Japonais, ces maitres de la technique d'au-
jourd'hui, la maitrise de nos artisans du passe. Mais notre curiosite
ne resta pas sans objet: M. Claude Lapaire, directeur du Musee d'art
et d'histoire de Geneve et membre de notre societe, put nous faire
admirer, avec un enthousiasme communicatif, les pieces magnifiques
et parfois rarissimes qu'un amateur bälois avait confiees au musee
de Geneve. Le hasard a done fort bien fait les choses: lorsque les
Emulateurs retourneront au Musee de l'horlogerie, ce dont, en gens
de goüt, ils ne se priveront pas, ils decouvriront les collections
genevoises revenues de leur periple. Ainsi, leur emerveillement sera
renouvele!

Fin mai ou debut juin, e'est l'epoque de notre traditionnel pique-
nique aux Allinges, pres de Thonon. Organise cette annee le 28 mai,
il se deroula par une journee eblouissante, la premiere et par
consequent la plus belle de ce printemps maussade.

Au cours de l'annee, le comite s'est reuni trois fois. Le president
novice que je suis a pu eprouver le devouement discret et l'efficacite
de ses membres. Au nom de la section et au mien, je les remercie
de leur travail.

Le president: Philippe Simon
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SECTION DE LAUSANNE

Apres la longue pause des vacances estivales, notre premiere
manifestation de la saison 1977-1978 consista en la visite, le
1er octobre, de la mine souterraine de sei du Bouillet, ä Bex, ainsi

que de son musee. II s'agit de la seule mine de ce genre encore
exploitee en Suisse. Longue de plusieurs dizaines de kilometres, elle
ne peut etre visitee que sur environ 5 km, dont 3 km se font sur un
pittoresque petit chemin de fer electrique. Les nombreux enfants

presents ä cette excursion ne furent pas les moins interesses, l'appre-
hension, creee par le fait de se trouver sous terre, n'y etant certaine-
ment pas pour rien. Expedition sortant de l'ordinaire et qui s'est
terminee, sur le chemin du retour, par une halte sympathique au
caveau communal de Grandvaux, ou les produits du terroir, saucisson,
pain et vin, furent degustes et apprecies ä leur juste valeur.

Le 20 novembre, nous avons pu realiser un voeu caresse depuis
longtemps: celui d'aller feter saint Martin en Ajoie. Combinee avec
la visite de Porrentruy, sous l'experte et combien passionnante
conduite de M. Victor Erard, professeur et conteur de charme, cette
manifestation a rencontre un beau succes de participation (quarante-
cinq personnes), malgre le deplacement relativement long. Nous avons
eu la chance, entre plusieurs jours d'un temps execrable, de jouir
d'une eclaircie merveilleuse, rehaussee encore par le paysage dejä
hivernal de la Vue-des-Alpes et des Franches-Montagnes. Quant ä

l'onctueux et si riche menu de la Saint-Martin, pris ä Rocourt, il a

contente les plus difficiles et contribue fortement ä graver cette sortie
dans les memoires et les annales de la societe.

Au cours de l'hiver se sont deroulees nos rencontres amicales
traditionnelles, c'est-a-dire:

— notre tournoi de jass au cochon, qui a battu des records d'interet
et de participation;

— notre aperitif tete-de-moine de Nouvel-An, au cours duquel,
grace ä la generosite exemplaire des membres presents, le record
du monde officieux du prix de la tete-de-moine a ete battu, lors
d'une mise americaine memorable (108 francs, qui dit mieux?);

— notre veillee annuelle, ä laquelle nous avons eu l'honneur
d'accueillir M. Michel Boillat, president central de la SJE, et
M. Vincent Philippe, journaliste et en quelque sorte la vedette
du moment, puisqu'il venait de publier son livre: Le Jura,
Republique, appele ä remporter un beau succes.
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Pour differentes raisons, nous avons du renoncer a organiser la

ou les conferences habituelles, mais nous avons neanmoins eu le

plaisir, en deuxieme partie de notre assemblee annuelle du 6 avril,
d'entendre M. Claude Lapaire, Jurassien d'origine et directeur des

musees cantonaux genevois, nous parier de l'art du moyen age dans
le Jura. Expose vivant et passionnant, richement illustre, Conferencier
d'une haute competence, qui a su nous rappeler combien notre pays
est riche de temoins de l'art ancien, en particulier avec la collegiale
de Saint-Ursanne.

Le Pays de Vaud est riche en vignes; nous apprecions leurs
produits et frequentons souvent leurs caveaux. Pour une fois, nous
avons egalement voulu analyser de plus pres l'eau que nous buvons.
C'est ce qui nous a conduits a visiter, le 2 mai, la station de pompage
de l'eau du lac de la ville de Lausanne, ä Saint-Sulpice, realisation
moderne et de grande envergure, qui nous a rassures sur la qualite
du liquide en question. Nous n'avons pourtant pas ete jusqu'ä jurer
de ne plus en boire d'autres...

Apres un rallye pique-nique, favorise egalement par le beau

temps, le 4 juin, nous avons clos l'activite de cette annee par la vente,
dans le cadre des Fetes ä Lausanne, auxquelles le futur canton du Jura
etait l'invite officiel, de livres publies par l'Emulation. Ce fut une de

nos fagons de participer, avec nos modestes moyens, ä la promotion
du futur canton, en cette annee si importante pour son avenir.

Pour terminer ce compte rendu, nous ne voudrions pas manquer
de rendre hommage ä M. Andre Voisard, notre vice-president, qui
s'est retire du comite apres y avoir passe vingt annees, dont une
douzaine en qualite de secretaire. Son inlassable devouement et sa

constante disponibilite lui valent la reconnaissance et les vifs remer-
ciements de tous nos membres.

Le president: Roland Berberat

SECTION DE NEUCHATEL

Notre section, par son appartenance ä la Societe des Jurassiens
de Neuchätel, partage toutes les activites de celle-ci qui, annee apres
annee, rassemble les Jurassiens etablis ä Neuchätel. Outre la soiree
souvenir du 23 juin, la torree d'automne, le souper de fin d'annee
et l'arbre de Noel, nous eümes la joie d'entendre Benoit Girard,
Antonio Erba et Gilbert Lovis, avant que Victor Erard ne nous
promene dans les vieilles rues de Porrentruy.
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Benoit Girard ne s'est pas contente, en nous presentant son livre
Renaissance d'un Etat, de nous faire survoler le cheminement de l'ancien
Eveche de Bale vers l'Etat moderne, il a voulu encore nous faire
partager l'approche et l'utilisation de l'histoire par un historien ä

pied d'oeuvre. Nous eümes ainsi l'occasion de vivre les angoisses et
les scrupules d'un auteur qui se veut honnete.

Ce sont les soucis, les vexations et les echecs d'un depute
autonomste du Jura Sud que nous presenta Antonio Erba. Son accent,
sonnant chaud le soleil, eut tot fait de conquerir l'auditoire. Mais il
forija surtout notre admiration lorsqu'il nous rappela ses courageuses
prises de position, l'intelligence et la perseverance qu'il mit ä

defendre, en vain, la mention du peuple jurassien dans la Constitution
bernoise. Malgre toutes les avanies qu'il a dejä eu ä subir, Antonio
Erba ne garde rancune ä personne. C'est un grand cceur dont la

lucidite, la non-violence et le courage nous ont beaucoup appris.
Devant une assistance trop clairsemee, Gilbert Lovis nous

emmena de ferme en ferme ä travers le Jura. Grace aux magnifiques
diapositives prises par l'orateur lui-meme, ä ses commentaires bien
doses, nous sommes remontes dans le temps pour nous rechauffer
aux vieilles pierres qui furent le cadre merveilleux de notre enfance.
Nous avons ainsi decouvert ou redecouvert la douce harmonie de

nos belles fermes jurassiennes que l'habitude ou le manque d'imagi-
nation nous empechaient de voir.

Victor Erard, quant ä lui, en un apres-midi de visite, sut nous
faire partager l'amour qu'il porte ä Porrentruy. Du jardin botanique
aux bätiments de l'Ecole cantonale, d'une ancienne fenetre ä une
cour interieure, il nous plongea dans un monde ou le beau semblait
etre la loi. Mais la force de Victor Erard est de savoir faire revivre
les maisons et peupler les jardins de leurs promeneurs illustres, ä

tel point que des endroits que nous jurions connaitre nous appa-
raissent sous un jour tout neuf.

Le president: J. Christe

SECTION DE LA NEUVEVILLE

Les remarques liminaires de l'annee derniere restent valables.
Des janvier 1978, les presidents des sections du Jura meridional

(Tramelan, Erguel, La Neuveville) ont instaure des relations tri-
partites. Lors d'entrevues qui ont eu lieu ä Bienne, ils ont decide
de faire profiter les membres de leurs sections des manifestations
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mises sur pied par l'une d'entre elles. C'est ainsi que j'ai organise, le
27 mai, une visite de La Neuveville, commentee par M. Roger Gossin.
Apres un aperitif pris dans la cave de M. J. Auberson, les participants
se sont retrouves au Restaurant de la Gare pour y deguster un
succulent poisson du lac.

Le 17 juin, les Emulateurs de La Neuveville etaient invites par
la section d'Erguel ä une visite de la Combe-Grede, sous la conduite
de M. J.-F. Gauchat, ingenieur forestier. (Je n'ai malheureusement

pu y prendre part, me trouvant alors au service militaire.)

Le president: Fredy Dubois

SECTION DE PORRENTRUY

En abordant la saison 1977-1978, le comite de la section brun-
trutaine, apres les decouvertes des «ecrivains voyageurs» de la saison
precedente, a voue ses soins (bien que ce ne füt pas tout ä fait deübere)...
au Jura! C'est ainsi que l'assemblee generale du 30 juin eut le
privilege d'entendre une causerie passionnante de Francois Noirjean sur:
«La vie quotidienne a Porrentruy au XVIIIe siecle», theme qui fait
l'objet de recherches minutieuses de la part de notre jeune Historien.
A travers la destinee reconstitute de quelques families bourgeoises
de la ville, c'est tout un pan meconnu de notre histoire qui nous est
enfin revele. Poursuivant la jeune «tradition» des randonnees cultu-
relles, une trentaine d'Emulateurs prenaient la route, le 9 octobre,
pour passer d'ttn Jura ä 1'autre. A plusieurs, l'abbaye de Montbenoit
apparaissait pour la premiere fois. Si La Brevine, oü nous fut servi
un excellent repas, et le lac des Tailleres etaient connus de la plupart
des participants, les paysages du haut Jura s'eclairaient ce jour-lä
d'une lumiere particulierement somptueuse. Apres la visite du Musee
d'horlogerie, si riche et presente d'une fagon tres vivante, nous
restämes ä La Chaux-de-Fonds pour y decouvrir le Musee paysan
qui contient des vestiges assez rares de la vie agricole d'autrefois.

Revenir au Jura, c'est aussi considerer — en bonne justice —
les hommes qui l'illustrent «ä l'exterieur» par leurs talents et leur
rayonnement personnels. Nous avons done fait appel ä deux d'entre
eux, Pierre-Olivier Walzer et Auguste Viatte, critiques litteraires et
assayistes renommes. Le premier nous presenta, le 11 novembre,
cet ecrivain etonnant double d'un personnage pittoresque que fut
Charles-Albert Cingria, dont l'ceuvre abondante et originale est encore
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trop peu connue du grand public. Quant a Auguste Viatte, il dressa

pour nous, le 13 janvier, un vaste tableau du Canada fran$ais contem-
porain sous le titre: «Le Quebec ä l'heure des revolutions». Le
Conferencier s'etant interdit toutes considerations politiques, certains
auditeurs resterent sur leur faim, mais la soiree fut tout de meme
tres vivante.

Nous avons invite enfin, le 15 fevrier, l'ethnologue Jean-
Christian Spahni ä donner une suite a sa conference de 1975 sur:
«Les Indiens de l'Amerique latine». II evoqua cette fois-ci plus spe-
cialement les Indiens d'Amerique centrale, dont les Mayas qui ont
presque totalement disparu, non sans laisser des temoignages d'une
civilisation remarquable.

Signalons pour terminer que le comite, toujours soucieux de la

protection de notre patrimoine nature], s'est manifeste en s'associant,

par une declaration publique, aux protestations suscitees par l'acca-

parement du site de Calabri ä des fins militaires.

Le president: Alexandre Voisard

SECTION DE TRAMELAN

Notre assemblee annuelle de section a eu lieu aux Reussilles,
ceci en novembre. Apres un souper sympathique, M. Daniel Chaignat,
maitre secondaire, nous fit un resume de son travail concernant l'etat
de la Trame avant la realisation de la STEP. Cette causerie fut
d'ailleurs reprise de maniere plus approfondie dans le cours de nos
activites.

Frangoise Kehyayan-Boillat, pianiste, et Jiri Pobuda, baryton,
nous donnerent en recital la Belle Mettniere, de Schubert. Ce concert
de grande qualite eut beaucoup de succes.

Dans le courant du mois de mai, M. Raymond Brückert, docteur
es sciences, nous parla de ses recherches sur l'energie solaire.

D'entente avec les sections d'Erguel et de La Neuveville, nous
eümes aussi le plaisir de visiter La Neuveville, sous la conduite

experte de M. Gossin, maitre secondaire retraite.
Nos conferences et «petites sorties» sont toujours appreciees.

Nous souhaitons elargir encore plus les contacts avec les sections

qui nous entourent.
Le president: Michel Le Roy
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